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中央新增高校和科研院，要优先向中原经济区和郑州航空港综合经济实验区布局，职业教育应该
作为未来人才培养的一个重要抓手提上议事日程，建议尽快出台《反就业歧视法》，在制度层面解
决高校毕业生的就业歧视问题……
英姿飒爽、直率干练、一头短发的全国人大代表毛杰是郑州市教育局局长，采访她，所谈话题自然
离不开“教育”二字，而她也倾力于教育工作，所提议案建议，件件直指教育问题。
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政府工作报告让教育工作者深受鼓舞

毛杰说，作为一名教育工
作者，她欣喜地看到，政府对教
育这个最大的民生和为未来
人才奠基的长远工程给予了
充分的重视，提出促进教育
事 业 优 先 发 展 、公 平 发 展 。
无论是深化教育综合改革、

扩大省级政府教育统筹权、
努力使每一个孩子有公平的
发展机会等前瞻性的设计，
还是继续加大教育资源向中
西部和农村倾斜、使更多农
家子弟有升学机会、扩大优
质教育资源覆盖面、实施特

殊教育提升计划等重大问题
的突破，都让她这个教育工
作者深受鼓舞。

“中国梦的长远抓手与基
础性的依托应该是教育梦的实
现与否，因为人才是社会发展
的根本支撑。”毛杰说。
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重视职业教育

“职业教育应该作为中国未来
人才培养的一个重要抓手提上议事
日程。”毛杰对职业教育的重视程
度，可见一斑。

“做好职业学校学生就业，提高
职业学校学生社会地位，是转变千军
万马过独木桥和搞好素质教育的有效
途径之一，也是未来培养数以亿计的
建设者的必由之路。”毛杰说。

毛杰认为，我国应该搭建现代
职业教育体系，贯通职业学校学生
的连贯培养，不仅要有中等层次的
职业教育，有专科层次的职业教育，
而且也要有本科层次的职业教育，
还要有专业硕士、专业博士。这一
体系搭建起了职业教育的“立交
桥”，职专的学生也能考大学、考博
士，能够培养更高端的应用型人才，
这样的人才既有理论能力，又有实
践操作的能力，也能够有创新能力。

毛杰说，目前很多高校追求教
育层次的提升，但在教育类型方面
只注重了理论的学习，对实践操作
技能的培养重视不够，导致学生的
动手能力、实践技能较差，不能适应
工作岗位的需求。

毛杰建议，高校在应用型人才培
养模式和规格方面，要尽快适应岗位、
行业的需求；各地要专门建立针对本
科生的职业教育培训基地，让本科生
在毕业后“回炉”职业教育。

出台法律，解决就业歧视

毛杰说，近年来，一些用人单位
招聘时直接把非“211”、“985”的毕
业生排除，即使是毕业于重点大学
的博士也会因第一学历本科读的不
是“211”、“985”而被拒之门外。

毛杰认为：将“非211、985不要”
这样的条件公示于众，本身就会伤
害公众对教育公平的期待。“它损害
的是教育结果公平，如果好工作只
留给‘211’、‘985’院校的学生，那么
其他学校也就没有调整人才培养结
构和培养方式的动力了，这不仅对
于发展更多高水平、高质量、有内
涵、有特色的教育十分不利，而且极
大削弱了其他学校人才的培养与使
用的价值。”

针对这个问题，毛杰建
议 尽 快 出 台《反 就 业 歧 视
法》，在制度层面解决高校毕
业生的就业歧视问题。

毛杰认为，教育资源再分
配问题实质上是教育公平问
题。教育资源再分配，需要教
育资源的公平分配。

她用一组有说服力的数字
表明她的观点：河南作为第一
人口大省、第一生源大省，高考
的沉重压力依然困惑着每一位
家长、校长、教师与学生。经过
几年的努力，河南高考的一本
录取率从 3%提高到 2013 年的
7.58%，但与全国比，这个比率

依然非常低，5 年提升了 4.5 个
百分点，这些数据，与总理报告
中贫困农村学生上重点高校人
数比上年增长8.5%的年度完成
目标以及2014年再增长10%的
目标有明显差距。

低录取率致使河南考生苦
读书，很难走出应试教育的藩
篱。不仅本科教育如此，偌大
一个省，每年的博士生招生名
额只有300人，赶不上一所部属
院校的招生数量。加之河南高

校资源贫乏，尚无一所 985 院
校，只有一所211院校。

毛杰建议各大高校打破地
域界限，以参加高考考生的人
数作为基数，均衡、公平地分配
招生名额，确保全国考生在同
一个起跑线上、在公平的环境
中竞争。“教育涉及每一个家
庭，这是所有考生及家长最大
的心愿，这样做也才能防止高
考移民和人口过分向大城市聚
集的趋势”。

新增高校优先向郑州航空港区布局

毛杰认为，我国要重新审
视调整高校布局。她说：“大量
的优质公共资源聚集北京等特
大城市，也积聚着一系列的社
会问题，必须均衡配置优质公
共资源，疏散人口聚集。”结合
郑州的实际，毛杰说：“中原经
济区、郑州航空港综合经济实
验区已上升至国家战略，加之
河南良好的立体交通区位优
势，正在打造的国际化、现代化

立体综合交通枢纽，现代化、国
际化进程的加快，还有中原深
厚的文化底蕴，为引进高等院
校、科研院所提供了前所未有
的机遇，为国家高等教育资源
的再分配和空间布局调整提供
了可能。”

对此，她提出建议：加大对
河南教育资源配置和政策支
持的力度。在加大对河南现
有高校郑大、河大等扶持力度

的基础上，中央新增设高等院
校和科研院所优先向中原经
济区和郑州航空港综合经济
实验区布局；依据产业布局，
调整部分中央直属院校在中
原经济区和郑州航空港综合
经济实验区设置新校区；教育
部给予政策，支持引进一批国
外优质高等教育资源在中原
经济区和郑州航空港综合经
济实验区办学。


